



# EL HERALDO de GERONA

Jueves  
6 agosto

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

## ¡Papam habemus!

El telegrafo nos anunció antes de ayer que, después del séptimo escrutinio, había quedado elegido el nuevo Sumo Pontífice.

El cónclave ha cumplido ya la delicada misión porque se congregó, dotando a la iglesia católica de Supremo Jefe y de Padre Común a sus fieles.

La elección ha recaído en el cardenal José Sarto, actual patriarca de Venecia, que ha adoptado el nombre de Pio X.

A vuela pluma damos a continuación algunos datos biográficos del sucesor de Leon XIII:

Nació en Rezi, en 2 de junio de 1835; cuenta, por consiguiente, en la actualidad, 68 años.

Hizo sus estudios en el seminario de Padua, dando pruebas durante su carrera de grande aplicación y de una inteligencia clara y despejada.

En 1884 fué nombrado obispo de Mantua y cardenal en 12 de junio de 1893 del título de San Bernardo de las Termas, y promovido a patriarca de Venecia en 15 de junio del mismo año.

Era hasta ahora miembro de la congregación de obispos regulares, de la de Ritos, de la de Indulgencias y Sagradas reliquias y de la de Estudios.

Su reputación como sabio está muy extendida por Italia.

Dícese, no sabemos con que fundamento, que al salir el cardenal Sarto de Venecia para asistir al cónclave, le dijo alguno de sus diocesanos al despedirle:

—Espero que vuestra eminencia no volverá a Venecia.

—A Venecia volveré—contestó el cardenal—porque no seré Papa; mas pudiera ser que lo fuera otro veneciano.

Sarto aludía al cardenal Bacitieri, arzobispo de Verona.

El patriarca se equivocó en su vaticinio, pero en cambio acertó en el suyo la personalidad cuyo nombre no se cita al anunciarle que sería Papa.

El cardenal Sarto era muy querido de los gondoleros de Venecia, quienes le llamaban «el gran padre».

Desde el momento en que ha sido elegido Papa, ya no volverá a salir del Vaticano; ni siquiera para despedirse de la que hasta hoy ha sido su sede patriarcal.

Es probable que la coronación del nuevo Papa se celebre el próximo domingo.

Dignese el Señor iluminarle de manera que a sus insignes antecedentes pueda unir una brillante historia como Pontífice de la Iglesia universal.

## MULTIPLICACIÓN DEL ALGARROBO

En los países en que se cultiva, se tienen dos opiniones diferentes respecto del método de su multiplicación. Pretenden unos que el

algarrobo debe ser colocado en viveros, para verificar luego su traslado al lugar definitivo. Otros creen que conviene depositar la semilla de algarrobo silvestre en el punto mismo donde quiera poseerse el árbol, é injertar luego la planta joven. Los sostenedores de este último sistema afirman que el valor del algarrobo consiste en el poderoso conjunto de sus raíces, que se extienden en el suelo buscando, allí donde se encuentre, la humedad que necesitan. Los algarrobos que se siembran en lugar propio, tienen una raíz fija que ahonda verticalmente en busca de capas acuosas, mientras que los algarrobos criados en viveros, poseen sólo raíces mutiladas, que se desarrollan horizontalmente, pero que están poco dotadas del geotropismo característico de la raíz principal.

Háse intentado conciliar las dos tendencias, dice el doctor Trabut en el *Bulletin agricole de l'Algérie*, cultivando durante un año ó dos en macetas los jóvenes algarrobos y trasplantándolos después con sus raíces enteras al lugar de su permanencia definitiva. En Italia se sustituyen las macetas de barro con otras formadas con trozos de caña, de longitud de unos 0'25 metros; el doctor Rizza, partidario de esta sustitución, aconseja que se opere del siguiente modo: se preparan tubos de unos 25 centímetros con gruesas cañas, como las que se emplean para el sostenimiento de la vid, cuidando extirpar los nudos intermedios que cierran el tubo. En enero se llenan estos trozos de caña con buena tierra preparada con estiércol, y se siembran en cada uno de ellos dos ó tres semillas de algarrobos, á 3 ó 4 centímetros de la superficie. Estos tubos se colocan derechos uno al lado de otro en una trinchera excavada en la tierra, en cuyo fondo se deposita una capa de guijarros ó de cascajo; entre uno y otro tubo se coloca arena fina, procurando finalmente que las bocas de todos los tubos se abran á un mismo nivel en un plano horizontal. Bastará entonces regar convenientemente para que las simientes germinen y se desarrollen; y luego se cuidará de que quede en cada tubo un solo vástago, extirpando además las malas hierbas que puedan haber nacido. En diciembre siguiente el joven arbolillo se hallará en condiciones de poder ser trasplantado, lo cual se verificará trasladando los tubos al lugar definitivo, metidos dentro de cajones y plantando la caña con el árbol, porque con el tiempo y por sí sola irá descomponiéndose. Gracias al sistema que dejamos indicado conservará el algarrobo perfectamente la raíz principal.

Soller.

## SONETO

Á ISABEL LA CATÓLICA

Libad, libad, creyentes trovadores  
de Pramne y de Falerno el dulce vino  
porque ha hecho de Isabel almo el destino,  
ejemplar de monarcas y señores.  
¿Oís contra el ligur fieros rumores?  
El loco, el pordiosero, el peregrino  
expone en Santa Fe su vaticinio  
y encuentra al fin un eco á sus amores.  
Jaspe, vero silvestre y poesía  
perpetúen con gaya alegoría,  
de aquel vivac do brillan tantas luces,  
las que surgieron glorias de aquel día  
con escudo de rucas, arcabuces,  
mitras, coronas, enlazando á cruces.

Enrique Pruguet.

## NOTICIAS

Recordamos á nuestros suscriptores que salgan á veranear, que como todos los años se les servirá el periódico sin aumento de precio, en sus respectivas residencias, avisando oportunamente á esta administración.

El gobernador civil de esta provincia, don Juan Tejón y Marín, que fué recientemente á Madrid para ver, según opinión general, si conseguía ser trasladado á otra provincia, ya que aquí por motivos particulares y políticos no se halla bien hace tiempo, regresó á esta ciudad el viernes á mediodía sin haberlo conseguido, pero, con la promesa, según se dice, de ser incluido en la primera combinación que de gobernadores haga el gobierno.

Y decimos que no se halla bien aquí, porque aparte de que á su familia, sobre todo á su distinguida esposa, no le sienta bien este clima, no está satisfecho del resultado de la política que ha llevado á cabo en esta provincia y desea abandonarla antes de tener que confesar voluntariamente ú obligado por las circunstancias que su gestión de gobernador de Gerona ha sido en lo político un verdadero fracaso.

Ya suponemos que á estas líneas replicarán el órgano de la situación y el que mereciera serlo, y acaso con ellos el diario regionalista, que no hay nada de lo que dejamos expuesto y lo dirá cada uno de ellos, (el segundo en especial por lo bien que les vá á sus propietarios la política del señor Tejón) en un suelto redactado en muy parecidos términos y escrito por pluma estraña.... no, decimos mal, estraña nó, porque es muy conocida en las respectivas impresas, por pluma ajena á las redacciones de los colegas que, con la ausencia del señor Tejón, han demostrado á la una tener un vacío en ellas. Pero, se nos replique lo que se quiera, el público está como nosotros convencido de que la gobernación de una provincia ha de ser para un hombre honrado y digno como el señor Tejón (y esto es bien nuestro y bien sentido, porque como caballero es de lo mejorcito que hemos tenido por aquí) una carga muy pesada, si en dicha provincia se ha practicado una política que el querrá llamar de atracción y pacificación y que lejos de atraer ha dejado completamente rotas y maltrechas las huestes conservadoras y ha alejado del gobierno civil á los elementos liberales dinásticos y en vez de pacificar ha encendido la guerra entre los monárquicos con haberse entregado completamente á la coalición formada con más ó menos publicidad por deshaciados (ó deshaciado, porque en este caso creemos que no se puede pluralizar) mauristas ambiciosos y desahogados caulejistas y algun

republicano, amparados todos por ese inocente (?) (como una paloma sin hiel) y bonachón silvestista-comynista-campista que há menester de ellos hasta para andar.

Y esto que en su claro talento echa de ver el señor Tejón y Marín, le hace estar violento en Gerona y desear su pronto traslado, puesto que no bastan á distraerle de las pesadillas que le producen sus remordimientos por los desaciertos que en el mando político de esta provincia ha cometido, ni la completísima colección de circulares que ha dictado, ni el album que ha podido formar de los partes decenales que dando cuenta de que no se juega en Setcasas, La Pera, Oix, etc. (por que de Lloret de Mar y otros puntos, creemos que no los habrá recibido) ni sus aparatosas visitas á las escuelas, ni sus proyectos de exposiciones, ni nada.

Se irá, no cabe duda, porque quien mucho trabaja algo consigue, el señor Tejón, y á buen seguro que en otra provincia donde ejerza sus funciones de gobernador y á la que se llevará nuestra más distinguida consideración personal y deseo de que acierte mejor que aquí, tomará enseñanza de lo que en la de Gerona le ha sucedido y seguirá una conducta política por completo distinta á la que tan pésimos resultados le ha dado en Gerona.

Al tomar de nuevo el mando de la provincia el gobernador propietario don Juan Tejón y Marín cesó en el desempeño del mismo don José Puig Corominola, que debia hallarse muy bien en él, creído de que lo desempeñaba en efectividad á juzgar por el hecho, visto en el *Boletín Oficial*, de que no encabezaba las circulares con la fórmula prevenida de «gobernador interino», sino con la que en la actualidad únicamente puede usar, ausente ó presente, el señor Tejón, de «Don Fulano de Tal, gobernador civil de esta provincia....»  
¡Oh ilusiones!

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

En 29 de julio, esto es, á las puertas del mes de agosto, nuestro ínclito y oportuno alcalde ha dictado un bando de preceptos higiénicos... para el verano.

Habiendo dejado pasar junio y julio, podía haber esperado el alcalde á dictar su bando... para el invierno.

El citado bando, que se reduce á unas cuantas «advertencias» al vecindario, de lo más vulgar que se conoce, no comprendiéndose por tanto el porque de las amenazas de «severos castigos», casi no trata más que de higiene privada cuando es en Gerona la pública la que más debiera preocupar al alcalde.

Como anunciamos, tuvo lugar el jueves último en el local que en la rambla de la Libertad ocupa la sociedad Las Oda-

liscas, un escogido concierto, por el notable «Quinteto Español», formado por nuestro paisano don Amadeo Boxa (violín) y los señores Brandía (piano), Guasch (violoncello) y Begué y Getán (violinos), alumnos premiados todos del conservatorio del Liceo, de Barcelona.

Tocaron con mucho gusto y afinación «Cármén», de Bizet; una pavana, de Lucena; «Il trovatore», de Verdi; «Zampa», de Herold; «La bohème», de Puccini; aires andaluces, de Lucena; un preludio de Brandía; «Aida», de Verdi; «Tahäuser», de Wagner y bailables de «Gioconda», de Ponchielli.

La concurrencia, más numerosa de lo que permiten las condiciones del local, con lo que hubieron de quedarse sin poder gozar del concierto buen número de socios, aplaudió mucho á los jóvenes artistas.

En la noche del martes último el Quinteto Español dedicó un concierto á la prensa de la capital, al que tuvimos el gusto de asistir, saliendo satisfechísimos de la sesión musical, ya por lo variado y bien ejecutado del programa, ya porque los señores Brandía, Guasch, Boxa, Regné y Getán, con una galantería que agradecemos mucho, añadieron á él, por complacer á la concurrencia, una porción de piezas de piano solo: piano á cuatro manos y piano y violoncello, en todas las cuales cosecharon entusiastas aplausos y patentizaron ser unos excelentes intérpretes.

La sesión resultó agradabilísima.

El quinteto se propone, si puede solventar alguna dificultad que se le presenta, organizar una excursión por la provincia.

En virtud de la nueva instrucción de sanidad, de 14 de julio próximo pasado, han quedado suprimidas las juntas municipales de sanidad en las capitales de provincia.

Mercaderes, 2-Guantes-Abeuradors, 6.

Para los días 10, 11 y 12 del corriente, las calles del Progreso, Industria y San Francisco de esta ciudad, preparan diversos festejos religiosos y profanos, á cuyo efecto han contratado dos orquestas, La Moderna Llagostense, de Llagostera y L' Ar Gironí, de esta capital.

Se iluminarán espléndidamente dichas calles, se repartirán bonos á los pobres, habrá serenatas, cucañas, *Ullant de taula*, etc., se celebrarán *completas*, oficio con sermón y aniversario para los vecinos difuntos en la iglesia parroquial del Mercadal, se bailarán sardanas á distintas horas y en diversos puntos de aquellas calles y habrá dos bailes en los días 11 y 12 respectivamente, en el Teatro Principal y en el «Jardines de Novedades».

Hasta el día 25 del actual se recaudarán en las oficinas de la calle de la Córte-Real, de esta ciudad, las contribuciones é impuestos correspondientes al tercer trimestre de este año.

En la plaza de San Francisco, han establecido los obreros un horno y espeduría de pan, donde se vende este alimento de primera necesidad á más bajo precio que en los demás establecimientos.

Esta mañana debe reunirse en la casa consistorial la junta de cárceles del partido para discutir y aprobar el presupuesto adicional ordinario especial de gastos carcelarios.

Con diversos festejos celebrará su fies-

ta anual el barrio del Carril los días 8 y 9 del corriente, habiendo contratado para ello una orquesta de Cassá de la Selva.

Dice el *Diario de Gerona*, en su número del jueves último:

«Ayer fué muy comentado y por cierto en sentido desfavorable, el hecho de que en el funeral celebrado en la Basílica para el alma de León XIII, el diputado provincial señor Noguera se sentará en el presbiterio entre los concejales del ayuntamiento.»

¿Y de esto se estraña el colega? Hay hombre que... *com la pudó!*

Con gran concurrencia de fieles se está celebrando en la parroquial iglesia de San Félix de esta ciudad, el mes dedicado al Purísimo é Inmaculado Corazón de María.

Han quedado expuestas en el patio de la casa consistorial, las listas electorales definitivas.

Según noticias que se reciben de Buenos Aires, el vicepresidente de la República Argentina doctor Quirno Costa, cumpliendo con verdadero amor el ofrecimiento que hizo á los donantes productores de la exposición que en su obsequio se celebró en Barcelona en enero pasado, está nombrando la comisión que de personalidades españolas y argentinas han de llevar á feliz término la exposición que de los mencionados productores se hará en la ciudad de Buenos Aires, en unos de sus más céntricos y espaciosos locales.

Para el acto de la inauguración, que promete revestir gran solemnidad, ha ofrecido el presidente de la República, general Roca, asistir personalmente.

La prensa Argentina que nos llega ha acogido con entusiasmo las manifestaciones de simpatía que le hicieron al ilustre argentino doctor Costa en su viaje á España y dá muestras del agradecimiento por el obsequio que le tributaron los productores españoles en la mencionada exposición.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6

Bastante vario ha sido el tiempo en esta semana, pues mientras en las horas de sol se ha presentado el día muy bochornoso á la madrugada y desde el anoche se ha dejado sentir fresco muy agradable.

Ha sido nombrado secretario de esta audiencia provincial (para cuantos días?) don Anselmo Gil de Tejada, juez municipal que era de Granada.

Para una vacante de oficial de quinta clase que existía en la administración de contribuciones de esta provincia, ha sido nombrado nuestro querido amigo don José Durán y Serra, antiguo y buen empleado del ramo que estaba en situación de cesante hacía bastante tiempo.

Es una reparación muy justa que nos satisface en gran manera y por ella felicitamos cordialmente al señor Durán.

Durante la segunda quincena de este mes se admitirán en este Instituto general y técnico las instancias para la matrícula de la enseñanza libre, por firmas no inscritas todavía en el presente curso.

Los exámenes de ingreso que hayan de verificarse en septiembre se solicitarán en el mes actual.

Los aspirantes, además de identificar su persona, deberán justificar su domicilio y exhibir la cédula personal, abonando los derechos siguientes:

Por cada asignatura del bachillerato y

de estudios de aplicación, seis pesetas cincuenta céntimos en metálico con un timbre móvil de diez céntimos; por cada asignatura de los estudios elementales del magisterio, agricultura y comercio, tres pesetas en papel de pagos y tres pesetas cincuenta céntimos en metálico con un timbre móvil de diez céntimos.

Se requiere haber cumplido la edad de diez años para la matrícula con validez académica en el primer año de estudios elementales de maestro y catorce años para la del primer año de los elementales de agricultura y comercio.

El ministro de hacienda, accediendo á las peticiones que se han formulado, ha concedido como prórroga todo el actual mes de agosto para la adquisición de cédulas personales en toda España sin recargo.

Los que durante los primeros días de este mes las hayan adquirido con recargo, tienen derecho á que se les devuelva el importe del mismo.

Los mejores guantes son los de Maresma.

### De la provincia

En la noche del sábado último, cuando se hallaba en uno de los entoldados presenciando el baile, la familia de nuestro querido amigo don Jaime Roure, propietario de este periódico, que se encuentra de temporada en San Feliu de Guixols, fué víctima de un escandaloso robo, del cual, á la hora en que escribimos estas líneas no se ha podido descubrir el autor ú autores y el encubridor ó directores, si los hubo, como parece, apesar de tener aquella ciudad guardia civil, serenos y municipales, hallarse en aquel día en ella el jefe de vijilancia de la provincia y algunos individuos del cuerpo y haberse notado el hecho al poco rato de cometido.

Al regresar á la casa que para su estancia en San Feliu tienen tomada en arriendo los señores de Roure, encontraron la cancela descerrajada y los muebles, baules, ropas y enseres en desorden completo. Penetraron en el interior acompañados por unos guardias municipales, y una vez repuestos del susto que aquél desorden les causó, echaron de ver que habían sido despojados de la mayoría de las joyas de la señora, algunas de las cuales, por lo antiguas, eran de valor inapreciable y otras que al adquirirse costaron en junto unas siete u ocho mil pesetas, mil setecientas pesetas en billetes del Banco de España que la señora de Roure tenía guardadas en una cajita, una cartera con un billete de veinte y cinco pesetas del hijo mayor del matrimonio, ciento cincuenta pesetas capital ahorrado por la sirvienta que hace muchos años tienen aquellos señores y seiscientas pesetas en un billete y plata que en un armario ropero tenía la dueña de la casa alquilada y algunas joyas de la misma.

Pudieron haberse llevado los ladrones y no lo hicieron, no se sabe si por precipitación ó que, setecientas pesetas que en un sobre metido en una caja de cigarrillos tenía el hijo menor del señor Roure, veinte acciones llamadas «oren-ses» que en un armario empotrado en la pared guardaba dicha dueña de la casa, unos cubiertos de plata que estaban en un cajón de la mesa de la cocina, alguna alhaja puesta en distinto sitio de las robadas y algun otro objeto de valor que la señora de Roure, por una precaución que le ha resultado contraproducente, llevó consigo á San Feliu.

El hecho que nos ocupa, llevado á cabo entre once y doce de la noche de un día de la fiesta mayor y en un punto céntrico de la población, ha sido muy comentado en San Feliu de Guixols y

con tal motivo la familia Roure ha recibido inequívocas pruebas de lo que es apreciada en aquella ciudad.

Ha contraído matrimonio con la distinguida señorita Maria Vaca, hermana de nuestros amigos el administrador de correos de San Feliu de Guixols y el oficial de telégrafos de La Bisbal, el conocido industrial de Palamós don Carlos Castelló.

Deseamos al nuevo matrimonio toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

La sociedad explotadora del «Vichy Catalán» ha recurrido ante el consejo de Estado contra la real orden que deja sin efecto la de 15 julio de 1891 que autorizó al propietario de las aguas del Puig de las Animas de Caldas de Malavella para darles aquel nombre.

En virtud de auto dictado por la audiencia provincial, ha sido dejado sin efecto la suspensión del alcalde de Bañolas don Jaime Massanella Dalmau, que había sido decretada por el juez de instrucción de este partido en la causa que se le seguía por supuesta detención ilegal.

La esposa de nuestro estimado amigo de Palamós, don Juan Ferrer Quintana, ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño.

Nuestra enhorabuena.

El ayuntamiento de Figueras tiene en proyecto la creación de una banda municipal.

El de Gerona... tampoco.

Aceptada la dimisión que de alcalde de San Feliu de Guixols presentó por enfermo nuestro querido amigo don Salvador Janer, ha sido nombrado de real orden, como ya presumíamos en nuestra anterior edición, para dicho cargo, el concejal don Ignacio Sala Oliu.

Con la dimisión del señor Janer perdió San Feliu de Guixols un alcalde digno, honrado y patriota y con el nombramiento del señor Sala adquiere uno de relevantes cualidades y animado de los mejores deseos de administrar bien y rectamente los intereses de aquel municipio.

Se halla veraneando en su finca de San Juan de Palamós con su apreciable familia, nuestro amigo de esta ciudad don José Norat.

Dice *El Regional* de Figueras, que el ayuntamiento de aquella ciudad trata de contratar un empréstito de quinientas mil pesetas para construir una red de alcantarillado.

Aquí, colega, los empréstitos no se hacen para eso, sino... para lujos.

El cuerpo del somaten armado en La Bisbal, ha organizado un tiro al blanco para el día 15 del corriente en que aquella villa celebra su fiesta mayor, invitando al efecto á las autoridades y otras personas de significación entre las que se halla el senador por esta provincia don Jaime Roure.

En Bañolas dió el domingo pasado un concierto con mucho éxito el «Quinteto Español».

Animadísima como es natural tratándose de una ciudad hermosa, importante, reputada de esplendor y con fáciles vías de comunicación, ha estado la fiesta mayor que durante los primeros días de este mes ha celebrado San Feliu de Guixols. Allí acudieron, en ferrocarril, por carretera y por mar, forasteros á

milos que llenaron los grandes col-  
 casinos y cafés, las  
 las casas particulares, las tien-  
 das, las calles y, sobre todo, el hermosí-  
 simo paseo del mar que al anoche-  
 cer con el inmenso gentío que sentado ó de  
 pie lo poblaba, con las músicas, los tios  
 vivos, los barracones de feria, etc. etcé-  
 tera, prestaba á San Feliu el aspecto de  
 gran capital.

Las sociedades Casino Guixolense, La  
 Constancia y Las Amistades tuvieron  
 contratadas respectivamente las bandas  
 militares de San Quintín y Asia y la or-  
 questra de Barcelona, «Parera»; para los  
 bailes y conciertos que dieron en los en-  
 toldados levantados junto al mar y para  
 las sardanas al aire libre hubo «La Prin-  
 cipal» de La Bisbal y «Harmonía Guixol-  
 ense» de la localidad. En el teatro Vi-  
 dal dió un lucido y notable concierto el  
 Orfeón Gesoria que dirige el señor Codi-  
 na y en el que tomó parte la notabilísi-  
 ma tiple, niña Conchita Corominas; fué  
 uno de los festejos mas notables.

Durante los dias citados albergó San  
 Feliu de Guixols á innumerables fami-  
 lias de todas partes y personalidades de  
 relieve entre las cuales se cuentan el se-  
 nador por esta provincia don Jaime Rou-  
 re, los diputados á cortés señores conde  
 de Serra y Sant-Isle y Sabater, el go-  
 bernador civil señor Tejón con sus sim-  
 páticas hijas, los diputados provinciales  
 señores Batlle y Prat, este con su dis-  
 tinguida familia, y otros.

En la madrugada del martes último  
 fueron pasto de las llamas cuatro almiar-  
 res del manso Maymí de Caldas de Mala-  
 vella, propiedad del señor Coll, vecino  
 de Salt.

Durante el lunes y martes de la sema-  
 na próxima se celebrará con todo luci-  
 miento la fiesta mayor en el pueblo de  
 Bescanó, la que promete verse muy ani-  
 mada. Ha sido contratada para dichos  
 dias, la reputada y aplaudida orquesta  
 «Farnense» de Santa Coloma de Farnés.

Se nos asegura también que iran á di-  
 cha población los coros de Gerona y  
 Salt.

No hemos recibido como tenemos por  
 costumbre esta semana, las noticias que  
 nos envían todos los miércoles nuestros  
 estimados compañeros corresponsales en  
 Palafrugell y Palamós; y lo extrañamos  
 tanto más, cuanto les encargamos antes  
 de ayer muy especialmente que nos die-  
 sen cuenta detallada é imparcial del es-  
 tado de la huelga en aquellas villas. Por  
 esto nos vemos privados de hablar por  
 informes propios del asunto y nos abste-  
 nemos de hacerlo por cuenta ajena por  
 que, por lo que vimos en la prensa de la  
 capital, de ayer, ningún periódico está  
 verdaderamente enterado de lo que su-  
 cede en Palamós y Palafrugell ni de si  
 son ciertos los rumores de alteración del  
 orden público en ambas poblaciones.

El gobernador civil se hallaba antes  
 de ayer y ayer allí, y telegrafió que no  
 ocurría novedad, pero el escuadrón de  
 caballería destacado en esta ciudad salió  
 en la noche del martes camino de Quart  
 y suponemos que de Cassá, Llagostera  
 y Taulera y en dirección, segun se dijo  
 de Palamós.

Escritas las anteriores líneas leemos  
 las siguientes en un periódico barcelo-  
 nés de ayer miércoles, refiriéndose á Pa-  
 lafrugell.

«A consecuencia de la manifestación  
 tumultuosa que efectuaron anteayer un  
 centenar de huelguistas de aquella vi-  
 lla, llegaron á la misma el gobernador  
 civil de la provincia don Juan Tejón y  
 Marín, el teniente coronel jefe de la co-  
 mandancia de la guardia civil don Ma-  
 nuel Jimeno y Ustarroz y un teniente  
 de dicho instituto al mando de 18 guar-

dias, restableciéndose inmediatamente  
 la normalidad.

Parece que algunos exaltados trata-  
 ron de impedir la circulación del tran-  
 vía del Bajo Ampurdán, impidiéndolo el  
 alcalde don Luis Morató con su enérgi-  
 ca actitud».

Ha sido suspendido gubernativamente  
 un centro obrero de Palafrugell por ha-  
 berse celebrado en el mismo, el sábado  
 por la noche, un mitin excitando á la  
 huelga general para pedir la libertad de  
 los obreros detenidos por cuestiones so-  
 ciales.

—El médico higienista don Juan Jor-  
 di Ferreiro, tiene abierta una consulta  
 especial para enfermedades venéreas y  
 sífilíticas en su domicilio. Subida de la  
 Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de  
 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las  
 más balsámicas, expectorantes y cal-  
 mantes, es por qué se han acreditado  
 tanto las Pastillas Gimbernat contra to-  
 da clase de tos—Véndese en todas las  
 buenas farmacias.

—El que haya de confiar cualesquiera re-  
 presentaciones, encargar la gestión de asun-  
 tos en las oficinas públicas ó autorizar á  
 quien le cobre pensiones ó libramientos de  
 cualquier clase, dirijase á don José Gum-  
 bau Serra, Profesor Normal, Agente de  
 Negocios matriculado y Habilitado de Cla-  
 ses pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS,  
 GERONA.

—MIL PESETAS al que presente Cáps-  
 ulas de sándalo mejores que las del  
 Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen  
 más pronto y radicalmente todas las enfer-  
 medades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

LIBROS Y PERIODICOS

—Hemos recibido la visita, que agrade-  
 cemos, estableciendo gustosos el cambio,  
 de una revista semanal que publica en  
 Buenos Aires, con el título de *España* y  
 que es órgano de la Asociación patriótica  
 Española de aquella capital americana.

Por lo que hemos podido ver en su pri-  
 mer número se trata de una revista muy  
 bien escrita y dedicada á fomentar los in-  
 tereses de la madre patria en América.

Deseamos muy afectuoso el cariñoso sa-  
 ludo que á la prensa española dedica *España*,  
 y le deseamos larga y próspera vida.

Un número verdaderamente notable  
 es el que publica esta semana el popular  
 semanario *Blanco y Negro*.

Aparecen en él retratados los príncipes  
 de Asturias con su nuevo vástago, fotogra-  
 fía hecha por Franzen.

A la belleza de las páginas en color, que  
 firman Daniel Perea, García y Rodríguez  
 y Tomás Martín, reúne un escogido texto,  
 en el cual destaca un cuento de doña Emi-  
 lia Pardo Bazán; tiene además dos intere-  
 santes informaciones del convento de San  
 Plácido y de la siega y la trilla, una fábula  
 preciosamente ilustrada por Souto en un  
 dibujo á todo color, y publica en su se-  
 cción de actualidades las fiestas de Valencia,  
 el Papa en su lecho de muerte y los retra-  
 tos del camarleno cardenal Oreglia, mon-  
 sieur Pavés, director de la banda premiada  
 en Valencia, y del nuevo alcalde de Ma-  
 drid, marqués de Lema.

—Con el título de *Teatro de salón* em-  
 pezaré á publicarse en breve una obra utili-  
 sima para casinos y teatros de sociedad y  
 particulares. Como el título indica se trata  
 de una selecta colección de monólogos, diá-  
 logos, entremeses, etc. El tomo I es de-  
 bido al conocido escritor Felipe Pérez Ca-  
 po y con tiene, entre otras composiciones,  
 un entremés cuyos personajes solo son tres  
 hombres. El precio de cada tomo es el de  
 una peseta y estarán á la venta en todas  
 las librerías. También pueden hacerse los  
 pedidos (con el importe en sellos) á don E.  
 Plana, Ave Maria, 5, principal, Madrid.

—El *Autonomista*, de esta ciudad, dedi-  
 ca el suplemento mensual de julio, á la fie-  
 sta mayor de San Feliu de Guixols célebra-  
 da en los dias 1, 2 y 3 de agosto. Contiene  
 varios grabados y trabajos en prosa y ver-  
 so dedicados á aquella ciudad.

—*Nuevo Mundo* de esta semana publica  
 notas de actualidad muy interesantes como  
 puede verse en el siguiente sumario:

El entierro de León XIII.—Funerales en  
 San Francisco el Grande.—Los cardenales  
 españoles.—La feria de Valencia.—Mitin  
 republicano.—Costa.—Blasco Ibañez en  
 Valencia.—Nombramientos de alto perso-  
 nal.—El proyecto de la Gran Vía.—El ve-  
 rano en Pozuelo.—Campeón andarín.—  
 Cocherito de Bilbao.—El indulto de Cecilia  
 Aznar, etc., etc.

Firman el texto Canals, Zeda, Julio de  
 Hoyos, Miquis, López Guijarro, Taboada,  
 Marcos Zapata, Bonnat y otros.

EL REGALO DE BODA

(CUENTO)

Que no le des vueltas, amigo Emilio, tu esta-  
 do de viudo es un velo que oculta tus cualidades  
 á los ojos de las bellas y, por más esfuerzos que  
 hagas, no conseguirás el amor de la mujer con  
 que sueñas...

¡Viudo y pobre! porque pobre es el que no  
 cuenta con más bienes de fortuna que con el  
 mezquino sueldo de oficial del ejército, ¡ha! y  
 agrega á esto el chiquitín, que será todo lo her-  
 moso y angelical que quieras, pero que no ten-  
 drá poder suficiente para deshacer con sus ale-  
 gres sonrisas el helado excecicismo que en a-  
 asuntos de amor domina á los jóvenes de la  
 actualidad.

Estas reflexiones hacia su amigo Pepe al ena-  
 morado Emilio, el que, despreciando las corrien-  
 tes modernistas, aspiraba únicamente á crearse  
 un hogar todo ternura y amor, teniendo siem-  
 pre á su lado á la mujer querida para depositar  
 en su alma las afecciones más tiernas y la pa-  
 sión más fogosa, afecciones y pasión como se  
 sienten á los veinticinco años.

Porque aunque viudo, Emilio estaba ansioso  
 de reincidir, convencido de que el hogar domésti-  
 co, cuando se basa sobre las firmes columnas del  
 amor, es el único remedio capaz de concluir con  
 los malos resultados de una vida agitada y libre  
 y con el falso cariño de las interesadas patronas;  
 sus compañeros se burlaban de él, quizás sin  
 pensar que más tarde ó más temprano caerían  
 también en el abismo del matrimonio, porque  
 abismo es en efecto, en cuyo fondo no se sabe  
 si existe una roca pelada que nos estrelle como  
 algunos corazones fríos que destruyen las más  
 hermosas ilusiones ó se encuentra alfombrado  
 de flores que nos reservan con sus perfumes,  
 del mismo modo que algunos corazones tiernos  
 y amorosos nos hacen olvidar los sinsabores de  
 la vida; porque tan desconocido es para el hom-  
 bre el fondo de un abismo insondable como el  
 corazón de la mujer.

Emilio se hallaba perdidamente enamorado  
 de María, joven de peregrina hermosura posee-  
 dora de un capital, sino muy grande, lo sufi-  
 ciente para vivir sin estrecheces.

Emilio no poseía otro capital que su sueldo,  
 un corazón hermoso y noble y una educación es-  
 merada, enriquecida ahora con los sentimientos  
 de honor y caballerosidad que deben ser patri-  
 monio de todo el que viste el honroso uniforme  
 del ejército.

Sus pretensiones fueron varias veces rechaza-  
 das, y aquel corazón noble y viril que tantas  
 veces despreció las fatigas de la vida militar,  
 temblaba delante del negro porvenir que le es-  
 peraba al considerarse solo en el mundo, sin  
 alegría y sin vida, faltándole los benéficos rayos  
 del sol del amor, como á las plantas que invade  
 la clorosis por carecer del comfortable calor de  
 los rayos del astro rey.

Por fin, después de varias entrevistas que lo-  
 gró tener con su amada, consiguió convertir la  
 cariñosa simpatía de ésta en una pasión grande  
 que hizo concebir á Emilio las más risueñas es-  
 peranzas.

El tiempo pasaba con ligereza como pasa  
 siempre que se cree poseer la suprema felicidad  
 y llegó el tan ansiado día de la boda.

Emilio, que hasta entonces se consideraba  
 alegre y satisfecho, se le vió melancólico y tris-  
 te; era pobre y no podía corresponder digna-  
 mente á los regalos de su amada. Varias veces  
 estuvo por caer en las garras de la usura, pero  
 le repugnaba que negro y feo personaje tomara  
 parte en sus alegrías más íntimas.

Llegaba el feliz momento de unirse á la  
 mujer que había elegido por compañera, y Emilio  
 no encontraba la fórmula que resolviese el pro-  
 blema, hasta que fijándose en su hijo que jue-  
 gaba alegremente, lanzó una exclamación de  
 alegría; sin perder tiempo asió de la mano á su  
 hijo y se encaminó con él á casa de su prome-  
 tida. Ya le esperaban para ir á la Iglesia, pero el  
 asombro de los convidados fue grande al obser-

var que Emilio traía á su hijo de la mano. A-  
 provechándose de la sorpresa Emilio se adelan-  
 tó con su hijo hacia su futura y le dijo: Hace  
 tiempo, María querida, que no descansaba bus-  
 cando un medio que me proporcionase la ale-  
 gría de corresponder dignamente á tus obse-  
 quios, no lo encontraba, pues soy pobre y me  
 repugna caer en las garras de la usura, ahora lo  
 tengo, aquí te presento mi regalo, es la joya  
 más querida de mi alma, un pedazo de mi co-  
 razón, es mi hijo ¿lo aceptas?

Carmelo García Conde.

Curiosidades y recetas útiles

Producción de azúcar

Según datos reunidos en la dirección ge-  
 neral de aduanas, la producción de azúcar  
 de caña, desde el principio de la zafra ac-  
 tual hasta 31 de mayo último, ofrece el si-  
 guiente resultado, comparativamente al  
 que se obtuvo en igual periodo del año an-  
 terior,

En 1902 la caña entrada en las fábricas  
 ascendió á 225.556.483 kilogramos, que  
 produjeron 13.641.506 kológramos de azú-  
 car.

En 1903 han entrado en las fábricas 201  
 millones 275.964 kilogramos de caña, y se  
 han obtenido 17.889.638 kilogramos de azú-  
 car.

Resulta, pues, que en el corriente año ha  
 habido 24.280.519 kilogramos menos de ca-  
 ña que en 1902, y en cambio en la produc-  
 ción de azúcar resulta un aumento de 4  
 millones 248.132 kilogramos.

Esta diferencia obedece á que en el año  
 anterior la caña perdió un 30 por 100 de su  
 riqueza sacarina, á consecuencia de las he-  
 ladas.

La población china

El estadista Kevang Chang dice que la  
 población china no es de 400 millones de  
 almas, sino de 100.

En cambio el abate William E. Milne, en  
 su obra «La vida real en China», asevera  
 que cada cuarenta años aumenta la pobla-  
 ción de 20 millones. A este fin copia el ca-  
 tastro de las 18 provincias que en 1812 a-  
 cusaban una población de 330.279.597 ha-  
 bitantes y en 1852 de 536.909.300, lo que  
 hace suponer que á estas horas debe estar  
 aproximándose á 600.000.000.

Máquina rompedora de almendras

Se han efectuado en Palma de Mallorca  
 las pruebas de una máquina rompedora de  
 almendras ideada por un mallorquín, cuya  
 máquina suple las deficiencias que se notan  
 en las actuales.

Las pruebas de referencia dieron un ha-  
 lagüeno resultado.

Esta máquina reúne la ventaja sobre las  
 ordinarias de ejecutar mayor cantidad de  
 trabajo en menos tiempo, de romper de u-  
 na sola parada todas las almendras, cuando  
 con las otras hay necesidad de pasarlas va-  
 rias veces, y finalmente de producir una  
 cantidad de flamo insignificante, lo que  
 tanto perjudica al agricultor.

El precio no ha podido fijarse deteni-  
 damente puesto que depende del valor de al-  
 gunos materiales que han de figurar en los  
 modelos definitivos; sin embargo se presu-  
 me que no excederá de unas 150 pesetas.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—Dia 6, jueves.—La Transfi-  
 guración del Señor y los Santos Justo y  
 Pastor hermanos mártires.

7, viernes.—Santos Cayetano fundador y  
 Alberto de Sicilia confesor.

8, sábado.—San Ciriaco y compañeros  
 mártires.

9, domingo.—X. San Román soldado már-  
 tir.

10, lunes.—(Antes †) San Lorenzo diáco-  
 no mártir.

11, martes.—Santa Filomena virgen már-  
 tir y Santos Tiburcio y Susana mártires.

12, miércoles.—Santa Clara virgen y fun-  
 dadora.

Cuarenta horas.—Continúan en la  
 iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, y el  
 domingo empiezan en la iglesia de la Con-  
 gregación, siendo las horas de exposición  
 por la mañana, de ocho á once y media, y  
 por la tarde, de seis y cuarto á ocho y  
 cuarto.

L'UNIÓN

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Table with financial data: Capital social 10.000.000 de francos, Reservas 11.205.000, Primas á cobrar 79.650.334, Total 100.855.334, etc.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24. DIRECTOR: E. GES.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º



¡La calvicie ha sido por fin vencida! DOCTOR V. STKANOWITZ Loción Capilar antiséptica 7.50 pesetas frasco

La Mutual Franco Española

SOCIEDAD BENÉFICA DE PREVISION Y SEGUROS MÚTUOS SOBRE LA VIDA

Funciona bajo la intervención del Estado

PROBLEMAS QUE RESUELVE

Dotes para los hijos.—Libramiento de quintas.—Pensiones para la vejez.—Herencias para las familias.

Domicilio social: calle del Prado, 2, Madrid.

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

FABRICA DE MUEBLES

J. BAUTISTA JOVET

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, contruidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tósferina.

Fórmula conocida á base de Terpinol, Guayacol, heraina y bromoformo, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmácias de España y América.

Agente y depositario J. Viladot y C.ª, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

J. DE LLOBET DE PASTORS

MÉDICO

Ex-assistent libre de los Hospitales de Lyon y Paris.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oidos.

CLÍNICA PARA EL TRATAMIENTO DE ESTAS ENFERMEDADES

Plaza de la Auriga número 1.—Entresuelo

CONSULTA DIARIA DE 9 DE LA MAÑANA Á 4 DE LA TARDE

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat. Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat. CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contralaafecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat. á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat. CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmácia del autor. Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmácias y droguerías bien surtidas.

HERALDO DE GERONA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUBSCRIPCION

Gerona: 2 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15